

**Nicolás Cimarra Etchenique****Vocal Asesor en el Gabinete Técnico de la Subsecretaría del Ministerio de Asuntos Exteriores, Unión Europea y Cooperación.**

Licenciado en Derecho por la Universidad Complutense de Madrid, ingresó en la Carrera diplomática en 2005.

Ha estado destinado como Segunda Jefatura en las Embajadas de España en Addis Abeba (Etiopía) e Islamabad (Pakistán), como Secretario en la Misión de España ante las Naciones Unidas (Nueva York) y como Representante Permanente Adjunto para asuntos político-militares en la Representación Permanente ante la OSCE (Viena).

Ha sido Fellow en el Belfer Center for Science and International Affairs. Harvard Kennedy School. Programa Fundación Rafael del Pino - Ministerio de Asuntos Exteriores, Unión Europea y Cooperación.

Durante sus destinos en Madrid ha ocupado los siguientes puestos en el Ministerio de Asuntos Exteriores, Unión Europea y Cooperación: Jefe de servicio en la Unidad de Apoyo de la Dirección General de Cooperación para Iberoamérica (AECI); Consejero Técnico Ampliación de la UE y Asia en la DG de Integración y Coordinación de Asuntos Generales y Económicos de la UE; Subdirector Adjunto de África subsahariana; Vocal Asesor en la Unidad de Apoyo de la DG para África; Vocal Asesor en el Gabinete del Ministro; Director Adjunto en la Escuela Diplomática y Vocal Asesor en el Gabinete Técnico del Subsecretario.



**Pilar Bernabé Berges**

**Jefa de servicio en la Oficina de Derechos Humanos, Ministerio de Asuntos Exteriores, Unión Europea y Cooperación.**

Graduada en Derecho por la Universidad de Zaragoza.

Máster en Geopolítica y Estudios Estratégicos en la Universidad Carlos III de Madrid.

Ingresó en la Carrera Diplomática en abril de 2025.

Actualmente Jefa de Servicio en la Oficina de Derechos Humanos de la Dirección General de Naciones Unidas, Organismos Internacionales y Derechos Humanos.



**Gustavo Alonso Martínez**

**Asesor Jurídico en la Asesoría Jurídica Internacional del Ministerio de Asuntos Exteriores, Unión Europea y Cooperación.**

Secretario de Embajada de primera. Doctor en Derecho.

Ingresó en la Carrera Diplomática el 17 de octubre de 2015.

Jefe de Servicio en la Unidad de Introductor de Embajadores del Ministerio de Asuntos Exteriores, Unión Europea y Cooperación (2015-2016).

Segunda Jefatura en la Embajada de España en Bissau, Guinea Bissau (2016-2018).

Segunda Jefatura en la Embajada de España en Kabul, Afganistán (2018-2020).

Cónsul Adjunto en el Consulado General de España en Buenos Aires, Argentina (2020-2024).

Secretario titular del órgano de selección de ingreso a la Carrera Diplomática convocatoria 2024.



### **Elena Conde Pérez**

#### **Profesora Titular de Derecho Internacional Público en la Universidad Complutense de Madrid (acreditada a Catedrática de Universidad)**

Doctora en Derecho en Derecho por la Universidad Complutense de Madrid (22-01-1997) y Premio Extraordinario de Doctorado Sección de Disciplinas Básicas y Formativas del Curso académico 1996-1997. Premio extraordinario de licenciatura en la rama Derecho Público de la Universidad Complutense de Madrid (10-02-1993).

Pertenece al cuerpo de profesores titulares de universidad desde 2011.

Obtuvo la acreditación ANECA al Cuerpo de catedráticos de Universidad el 4 de septiembre de 2024.

Experiencia profesional.

Se ha formado en los más prestigiosos centros nacionales e internacionales y ha impartido docencia en múltiples centros nacionales y extranjeros. Ha organizado múltiples congresos nacionales e internacionales y participado en actividades de difusión y transferencia del conocimiento. Ha liderado proyectos de investigación nacionales y europeos. Ha sido miembro de múltiples proyectos de investigación nacionales.

Es autora de cinco monografías y una en coautoría. Editora principal o única de seis obras colectivas. Autora de cuarenta capítulos de libro y actas de congresos y autora de veinticinco artículos de revista.

Es Investigadora asociada del Instituto Complutense de Estudios Internacionales (ICEI) y del Steffansson Arctic Institute (Islandia). Miembro del Comité de Redacción del *Spanish Yearbook of International Law* (desde 2015). Ha sido miembro del patronato de la Fundación Canadá (desde 2014 hasta su disolución en 2024).

Ha sido Delegada española en el Grupo de Ciencias Humanas y Sociales del International Arctic Scientific Committee (IASC) (2013-2021) y miembro de la International Arctic Social Science Association (IASSA).

Ha sido Inspector Jefe de la Universidad Complutense de Madrid desde septiembre de 2019 hasta abril de 2024. Medalla de Honor de la UCM por su labor como Inspector Jefe de la Inspección de Servicios de la UCM (2019-2024).

Secretaria académica del Departamento de Derecho Internacional Público y Derecho Internacional Privado de la Facultad de Derecho de la Universidad Complutense de Madrid (Diciembre 2015-Marzo 2017).

Ha sido asesora externa para la elaboración de la primera Estrategia Polar Española.

Evaluadora experta del programa de concesión de becas para estudios de postgrado de La Caixa, 2016-2025.

Tutora y supervisora de estudiantes del Máster en Relaciones Internacionales de la Universitá degli Studi di Milano, Italia desde 2013 a 2021 en el programa EU ERASMUS PLACEMENT PROGRAMME: LIFELONG LEARNING PROGRAMME.

Tutora del Programa de Deportistas de Alto Nivel de la UCM desde 2008 a 2014.

Experta evaluadora de la Agencia estatal de investigación (desde enero de 2023).

Árbitro española del Protocolo al Tratado Antártico sobre Protección del Medio Ambiente (designación por el MAEC, el 15 de junio de 2023).

Vocal de la comisión juzgadora para el proceso selectivo para ingreso, por el sistema general de acceso libre, en la Carrera Diplomática. Resolución de 28 de diciembre de 2022, de la Subsecretaría del Ministerio de Asuntos Exteriores, Unión Europea y Cooperación (BOE nº 314, de 31 de diciembre de 2022).

Vocal Titular del tribunal para el acceso a la Carrera Diplomática. Resolución de 9 de diciembre de 2024, de la Subsecretaría, por la que se convoca proceso selectivo para ingreso, por el sistema general de acceso libre, en la Carrera Diplomática. (BOE nº 308, lunes 23 de diciembre de 2024).



**Santiago Núñez Silva**

**Abogado del Estado – Subdirección General de Asuntos de la Unión Europea e Internacionales.**

Grado Bilingüe en Derecho y Administración y Dirección de Empresas por la Universidad San Pablo CEU.

Bachelor of Business Administration (B.B.A) por la Boston University.

Abogado del Estado en la Subdirección General de Servicios Contenciosos-Departamento de Penal. (2021-2024)

Abogado del Estado en la Subdirección General de Asuntos la Unión Europea e Internacionales. Abogacía del Estado ante el Tribunal de Justicia de la Unión Europea. (2024 – Actualidad)



### **Gemma Durán Romero**

**Profesora titular del Departamento de Estructura Económica y Economía del Desarrollo de la Universidad Autónoma de Madrid (UAM).**

Doctora en Economía por la UAM y Máster en International Business and Economic Integration por la Universidad de Reading (Reino Unido).

Ha ampliado su formación con estudios en Ciencias Ambientales en el Real Colegio Complutense en Harvard University.

Desde 1990, desarrolla una amplia trayectoria docente en el área de Economía Aplicada, con experiencia también en docencia y colaboración académica en diversas instituciones nacionales e internacionales. Cuenta con una sólida experiencia en gestión universitaria, habiendo desempeñado, entre otros, los cargos de Secretaria de Facultad, Vicedecana de Ordenación Académica y Vicedecana de Planificación y Calidad. En 2009 fue nombrada coordinadora del Programa de Cooperación Educativa (COOPERA) de la Facultad de Ciencias Económicas y Empresariales de la UAM, y desde el 2017 es su directora.

En el ámbito investigador, ha estado adscrita al Instituto Complutense de Estudios Internacionales (ICEI) (2016–2025) y actualmente es investigadora del Instituto Universitario de Predicción Económica L.R. Klein (UAM). Ha participado en numerosos proyectos de investigación en los sectores público y privado, con publicaciones científicas y contribuciones en congresos nacionales e internacionales. Asimismo, cuenta con amplia experiencia como evaluadora de propuestas de investigación para organismos nacionales e internacionales.

Su trabajo se centra especialmente en economía internacional y del desarrollo, así como en sostenibilidad y economía circular, con atención a la dimensión europea y al diseño de políticas públicas para la transición verde. En 2019 fue seleccionada por Advanced Leadership Foundation entre las 300 líderes nacionales en economía circular. Actualmente es presidenta del Observatorio de Sostenibilidad y Economía Circular del Colegio de Economistas de Madrid y miembro del panel de expertos en España del Ifo Center for Public Finance and Political Economy para la elaboración del World Economic Survey (WES), actualmente denominado Economic Experts Survey (EES) (desde 2016).

Fue miembro del Tribunal evaluador de la convocatoria de acceso al Cuerpo de Técnicos Comerciales y Economistas del Estado en 2021.

Áreas de especialización: economía internacional y del desarrollo, análisis de políticas públicas y agenda europea, sostenibilidad, transición verde y economía circular.



### **Antonio Moreno Juste**

**Catedrático de Historia Contemporánea en el de Geografía e Historia de la Universidad Complutense de Madrid (UCM).**

Fue director del Departamento de Historia Moderna y Contemporánea de dicha Facultad de 2018 a 2025 y miembro del Consejo de Gobierno de la UCM en representación de los Departamentos de Humanidades entre 2022 y 2025.

Doctor en Geografía e Historia y Premio Extraordinario de Doctorado.

Es profesor en el Máster en Diplomacia y Relaciones Internacionales impartido en la Escuela Diplomática del Ministerio de Asuntos Exteriores, Cooperación y Unión Europea, así como investigador y docente en el Instituto Universitario de Investigación Ortega-Marañón en el marco del Máster en Derecho Internacional y Relaciones Internacionales que desarrolla junto IGLOCAL y del Máster en Unión Europea, impartido en colaboración con el Real Instituto de Estudios Europeos de la Universidad CEU-San Pablo.

Sus líneas de investigación se centran en los estudios europeos, especialmente en el ámbito de la historia del proceso de construcción europea, las relaciones entre España y Europa o el contexto internacional de la transición española. Ha sido Investigador Principal en diversos proyectos de investigación y de innovación educativa, además de realizar estancias como investigador invitado e impartir cursos de posgrado en distintas universidades españolas y europeas como el International Center on Democracy and Democratization de la Università LUISS Guido Carli de Roma y la Scuola Superiore de la Università di Genova, entre 2025 y 2026.

Actualmente es co-investigador principal del proyecto “*Poder e influencia de España en Europa: un análisis histórico (1986-2004)*” (*SpaininEurope*), financiado por la Agencia Estatal de Investigación (AEI) y el Fondo Social Europeo (2024-2027), coordinador del equipo de la UCM en la acción Jean Monnet Networks, dentro del consorcio “*European Network on Learning, Assessing, and Researching Governance in Enlargement*” (2025-2028) e investigador de la European Parliament History Research Network. Asimismo, es miembro de la Cátedra Jean Monnet en Historia de Europa y de la Integración Europea (HISTEU) en la Universidad Complutense de Madrid (2025-2027) y forma parte de la Junta Directiva de la Comisión Española de Historia de las Relaciones Internacionales. Ha colaborado, por otra parte, con diversas agencias de calidad y evaluación de la investigación como la Agencia Nacional de Evaluación de la Calidad y Acreditación (ANECA), la Agencia per a la Qualitat del Sistema Universitari de Catalunya (AQU Catalunya) o la Education, Audiovisual and Culture Executive Agency (EACEA) dependiente de la Unión Europea.

En 2025 ha recibido la Medalla de Honor de la Universidad Complutense de Madrid.

Sus últimos libros son *Spain and Portugal before the Second Enlargement of the European Communities. A Comparative Study (1974-1986)*, Basingtoke, Palgrave Macmillan, (a lo largo de 2026, en colaboración con Carlos Sanz); *Memoria de Europa. España y la adhesión a las Comunidades Europeas*, Madrid. Centro de Estudios Políticos y Constitucionales, 2024 (en colaboración con Carlos Sanz y Ricardo Martín de la Guardia); *Historia de la construcción europea desde 1945*, Madrid, Alianza, 2018 (en colaboración con Vanessa Núñez) e *Historia de las Relaciones Internacionales*, Madrid, Alianza, 2019 (en colaboración con José Luis Neila, Carlos Sanz y Adela Aluja).



**Susana M. Cámara Angulo**

**Vocal Asesora en el Gabinete Técnico de la Subsecretaría del Ministerio de Asuntos Exteriores, Unión Europea y Cooperación**

Licenciada en Ciencias Económicas y Empresariales (especialidad en Economía Internacional) por la Universidad Complutense de Madrid y Licenciada en Derecho por la UNED. Ingresó en la Carrera Diplomática en 1998.

Ha estado destinada en las Embajadas de España en Bagdad (Iraq), Tel Aviv (Israel), París (Francia) y en la Misión Permanente de España ante Naciones Unidas en Ginebra. Ha sido Embajadora de España en Riga (Letonia ) de 2018 a 2022. En Madrid ha trabajado en la Dirección General de Relaciones Económicas Internacionales, en la Dirección General de Naciones Unidas, Organismos Internacionales y Derechos Humanos y en la Agencia Española de Cooperación Internacional y para el Desarrollo. Ha sido Vocal Asesora en el Departamento Internacional de la Presidencia del Gobierno y Directora de Gabinete del Secretario de Estado de Asuntos Exteriores.

Diplomada del Curso Superior de Mujer y Liderazgo de la Escuela de Negocios Aliter en 2015, del Programa de Liderazgo para la gestión Pública del IESE en 2018 y del L Curso de Defensa Nacional del CESEDEN en 2024.

Es Oficial de la Orden de Isabel La Católica y ha sido condecorada con la Orden de las Tres Estrellas (República de Letonia) y la Gran Cruz con Distintivo Blanco del Mérito Militar.



**Miguel Angel Garcia Aldea**

**Vocal Asesor en el Gabinete Técnico de la Subsecretaría del Ministerio de Asuntos Exteriores, Unión Europea y Cooperación**

Licenciado en Derecho por la Universidad de Alcalá de Henares y Master en Comercio Internacional por la Universidad San Pablo, CEU. Ingresó en la Carrera Diplomática en 2010.

En el exterior, ha estado destinado en las Embajadas de España en Dar es Salaam (Tanzania), Argel (Argelia) y San Salvador (El Salvador) en dos ocasiones.

En Madrid ha trabajado en la Subdirección General de Asuntos Institucionales de la Unión Europea, la Oficina de Asuntos de Gibraltar, la Subdirección General de Países Candidatos, Países del Espacio Económico Europeo y otros Países Europeos y en la Unidad de Apoyo a la Presidencia Española del Consejo de la UE de la Dirección General de Protocolo, Cancillería y Ordenes.

Ha sido Jefe de Unidad de la División de Coordinación y Estudios de Seguridad y Defensa de la Secretaría General de Política de Defensa (SEGENPOL) del Ministerio de Defensa.

Antes de pertenecer a la Carrera Diplomática, trabajó en la aseguradora MAPFRE, la naviera Maersk Line y en la multinacional de ingeniería Sacyr.

Ha sido condecorado con la Cruz de la Orden de Isabel la Católica y la Cruz de Oficial de la Orden del Mérito Civil.



**Maria Villota Vaquero**

**Vocal Asesora en el Gabinete de la Secretaría de Estado de Asuntos Exteriores y Globales**

Licenciada en Derecho y Experta Universitaria en Planificación y Gestión de Proyectos de cooperación al Desarrollo. Certificado de Arts Administration de la Universidad de Nueva York – NYU, 2011); Experta en Misiones de Observación Electoral (OEA).

Ingresó en la Carrera Diplomática en 2010.

Periodo de prácticas en la Embajada de España en Eslovenia (2010)

Jefa de Servicio en Unidad de Apoyo de la Dirección de América Latina y Caribe de la AECID (2010-2013)

Jefa Área en la Subdirección General de Naciones Unidas y Asuntos Globales (2013-2014)

Segunda Jefatura en la Embajada de España en Bissau (2014-2016)

Experta Nacional Destacada en la Dirección de las Américas, en el Servicio Europeo de Acción Exteriores en Bruselas (2016-2018)

Secretaria en la Embajada de España en Panamá (2018-2022)

Consejera en la Embajada de España en México (2022-2025)

Subdirectora Adjunta de México, Centroamérica y el Caribe (2025)

**Lorena Fatás Pérez**

**Abogada del Estado – Departamento Especial de Economía, Energía y Medio Ambiente · Madrid, España (Enero 2025)**

**Abogada del Estado – Subdirección de Arbitraje Internacional · Madrid, España**

*Adjunta a la Jefatura · Dic 2021 – Dic 2024. Abogada del Estado · Oct 2020 – Dic 2021*

**Abogada del Estado – Comunidad Valenciana · Valencia y Castellón, España**

*Jefa de la Abogacía del Estado en Castellón · Jun 2019 – Sep 2020. Abogada del Estado – Valencia · Ene 2018 – Jun 2019*

**Abogacía del Estado – Asesoría a sociedades y entes públicos**

**SEIASA · Madrid, España**

*Convenio de Asistencia Jurídica Ago 2021 – Actualidad*

**Tribunal de Selección para Cuerpos y Escalas de la AGE (CSACE) · Madrid, España**

*Vocal · Abr 2022 – Feb 2023*

**Autoridad Portuaria de Castelló (PortCastelló) · Castellón, España**

*Convenio de Asistencia Jurídica y miembro del Consejo de Administración · Sep 2019 – Sep 2020*

**Jurado Provincial de Expropiación de Castellón · Castellón, España**

*Vocal · Jun 2019 – Sep 2020*

**Universitat Politècnica de València · Valencia, España**

*Convenio de Asistencia Jurídica · Jul 2018 – May 2019*

**Experiencia Profesional en el Sector Privado**

**Uría Menéndez · Madrid, España**

*Abogada Junior en departamentos de procesal y M&A · Sep 2013 – Ago 2014*

**Cuatrecasas · Zaragoza, España**

*Becaria (Departamento de Litigación) · Verano 2010; periodos vacacionales 2011; 1.º semestre 2012*



## **Paola González Sanz.**

**Subdirectora adjunta de Asuntos Económicos y Financieros de la Unión Europea en el Ministerio de Asuntos Exteriores, Unión Europea y Cooperación.**

### **EXPERIENCIA PROFESIONAL**

Octubre 2024: Subdirectora Adjunta. Subdirección General de Asuntos Económicos y Financieros de la Unión Europea. Secretaría de Estado para la Unión Europea. Ministerio de Asuntos Exteriores, Unión Europea y Cooperación.

Septiembre 2021-Septiembre 2024: Consejera Económica y Comercial en la Embajada de España en la República de Finlandia y Estonia.

Junio 2018- Septiembre 2021: Consejera Técnica. Subdirección General de Estudios y Financiación de Entidades Locales. Secretaría General de Financiación Autonómica y Local. Ministerio de Hacienda.

2015-2020: Profesora modulo Financiación Internacional a largo plazo del MBA en Internacionalización de empresa. Instituto de Comercio Exterior - Centro Estudios Económicos y Comerciales.

Octubre 2013 – Junio 2018: Presidencia, Departamento Internacional, área competencia, de la Comisión Nacional de los Mercados y la Competencia (CNMC).

### **HISTORIAL ACADÉMICO**

2025: Profesora de Microeconomía I. Department of Economic Analysis and Quantitative Economics and Complutense Institute of Economic Analysis (ICAE). Facultad de Ciencias Económicas y Empresariales. Universidad Complutense de Madrid.

2023-2025: Doctorando Programa de Doctorado en Economía. Universidad Complutense de Madrid.

2016: Doctora en Historia por la Universidad C.E.U. San Pablo. Programa “La España democrática: Política, Economía y Sociedad”. Universidad C.E.U San Pablo. Diploma Estudios Avanzados (D.E.A.) en Historia e Instituciones Económicas.

2016: XXXVI Curso de Defensa Nacional realizado en la Escuela Superior de las Fuerzas Armadas del Centro Superior de Estudios de la Defensa Nacional (CESEDEN).

2003: Ingreso en el Cuerpo Superior de Técnicos Comerciales y Economistas del Estado.

2003: Ingreso en el Cuerpo de Diplomados Comerciales del Estado.

1996: Licenciada en CC. Económicas. Universidad Alcalá de Henares.

1995-1996: Certificat Européen Des Affaires. École Supérieure du Commerce Extérieur (E.S.C.E.) de Paris. Estancia en el Colegio de España de Paris.

1994-1995: B.A. in European Business Studies. Leeds Metropolitan University. Inglaterra.

1993-1994: Higher Postgraduate Diploma in International Business. Leeds Metropolitan University. Inglaterra. Beca ERASMUS.

#### OTROS DATOS DE INTERÉS

Secretaria General Asociación de Diplomados en Altos Estudios de la Defensa Nacional (ADALEDE). (Año 2018-2020).

Observadora electoral internacional de corta duración para misiones electorales de la Organización para la Seguridad y la Cooperación en Europa (OSCE). Elecciones Generales de Ucrania. Elecciones locales de Macedonia del Norte (octubre 2025)

Miembro Presidente del Tribunal de las oposiciones al *Cuerpo de Diplomados Comerciales del Estado* (Año 2017-2018).

Miembro Vocal del Tribunal de las oposiciones al *Cuerpo Superior de Técnicos Comerciales y Economistas del Estado* (Año 2014-2015, 2013-2014).

Miembro Vocal del Tribunal de las oposiciones a la *Carrera Diplomática* (Años 2025-2026; 2024-2025; 2020-2021, 2009-2010; 2010-2011).

Miembro Vocal del Tribunal de las oposiciones al *Cuerpo Superior de Administradores Civiles del Estado (TAC)*. (Años 2006-2007; 2007-2008; 2008-2009).

Socia de la *Fundación Casas Históricas y Singulares*.

Ha compaginado su actividad docente y profesional con la participación como ponente en foros de ámbito universitario y de la sociedad civil.



## **Carlos González Villa**

### **Profesor Titular de Ciencia Política y de la Administración, Universidad de Castilla-La Mancha**

Doctor en Ciencia Política por la Universidad Complutense de Madrid, con mención Doctor Europeo y Premio Extraordinario de Doctorado (2014). Becario del programa de Formación del Personal Universitario (2010-2014).

Ha sido profesor en la Universidad Nebrija (2018-2020) y en la Universidad de Castilla-La Mancha (desde 2020), en la que, actualmente, es Profesor Titular del área de Ciencia Política y de la Administración. Imparte docencia en el Grado en Estudios Internacionales de esa universidad.

Sus líneas de investigación se centran en el nacionalismo y la economía política en los Balcanes, el secesionismo en la Posguerra Fría, la política exterior de Estados Unidos, la nueva extrema derecha y la seguridad y defensa europeas. Es investigador principal del equipo de la Universidad de Castilla-La Mancha en el proyecto “What role for Europe in the Indo-Pacific? Identifying regional policy responses towards the EU’s Indo-Pacific Strategy” (2022-2025), del programa Erasmus+ Jean Monnet Networks on Foreign Policy Issues.

Su producción científica incluye libros como *Patriotas indignados* (Alianza, 2019) y *Un nuevo Estado para un Nuevo Orden Mundial: La independencia de Eslovenia* (Comares, 2019), además de artículos en revistas relevantes de sus líneas de investigación. Ha participado como ponente en congresos internacionales organizados por IPSA, AECPA, ISA-CEEISA y BISA, entre otras organizaciones científicas. Ha impartido conferencias en universidades y centros de investigación de Europa y América, incluyendo la Universidad de Ljubljana, la Universidad Necmettin Erbakan, la Universidad de Rijeka, la Universidad Politécnica de Madrid, la Universidad de Las Palmas de Gran Canaria, la Universidad Autónoma de Barcelona, la Universidad de Zaragoza y el Instituto de Estudios Políticos y Sociales de Barcelona.

Ha realizado diversas estancias de investigación en centros internacionales, como su estancia postdoctoral en el Center for Advanced Studies – South Eastern Europe de la Universidad de Rijeka (2016-2017), en la Escuela Superior de Estudios Internacionales (SAIS) de la Universidad Johns Hopkins, en Washington D.C. (2011), y el Departamento de Sociología de la Universidad de Ljubljana (2013). Asimismo, ha realizado estancias en el Centro de Estudios Políticos y Constitucionales (Madrid, 2017) y en el Instituto Franklin de la Universidad de Alcalá (2016).

Ha coordinado y dirigido cursos especializados, organizado jornadas y seminarios sobre seguridad, defensa y geopolítica. Su experiencia incluye la evaluación de proyectos para organismos internacionales y la revisión de manuscritos en revistas científicas.



## Rafael Fernández Sánchez

**Profesor Titular de Economía Aplicada en la Universidad Complutense de Madrid (acreditado a Catedrático de Universidad).**

Doctor en CC. Económicas por la Universidad Complutense de Madrid. Licenciado en CC. Económicas por la Universidad Complutense de Madrid. Licenciado en CC. Políticas por la UNED.

Docencia: Máster Oficial Economía Internacional y Desarrollo (UCM), *Economía Política de la Energía y Economía de Rusia*. Grado Economía (UCM), *Economía Mundial y Economía Internacional*. Grado europeo conjunto en Sostenibilidad-BASUS: *Introduction to Economic Development*. Doble Grado Derecho y Relaciones Internacionales (IE University): *International Trade and International Finance*.

3 tramos de investigación reconocidos por la CNEAI (2004-2009; 2010-2015; 2016-2021). Líneas de investigación actuales: transición energética y políticas industriales, recientemente enfocadas en políticas de la UE para el despliegue de la industria del hidrógeno. Otras líneas de investigación: crecimiento de la productividad y cambio estructural; transición y cambio estructural en economías del espacio ex soviético.

Investigador adscrito al Instituto Complutense de Estudios Internacionales (ICEI). Más de 20 artículos indexados en JCR, de los cuales 15 en Q1 y Q2. Un libro, diez capítulos de libro, más de veinte comunicaciones y ponencias en congresos especializados. Más de 10 proyectos financiados de manera competitiva, en 6 de ellos como investigador principal.

10 años como director del Grupo de Investigación “Economía Política Mundial (EPM)” y actualmente miembro del Grupo de Investigación “Labour and Structural Transformations in Spain and the EU (LAST)”, y del Grupo de Trabajo Clacso “Energía y Sostenibilidad”.

Dirección de 6 tesis doctorales, habiendo todas obtenido mención internacional y sido calificadas con sobresaliente cum laude. Estancias de investigación prolongadas en Research Institute for Sustainability (RIFS-Potsdam, Alemania) y Harvard Ukrainian Research Institute (HURI-Harvard University, Estados Unidos).

Vicedecano de Investigación y Doctorado de la Facultad de Ciencias Económicas y Empresariales de la UCM (2019-2023). Miembro del Self-Steering Committee for Sustainability de la Alianza UnaEuropa (2023-). Coordinador del Máster de Economía Internacional y Desarrollo de la UCM (2006-2008). Coordinador de los Grados de Economía y Doble Grado de Economía y Matemáticas de la Facultad de CCEE (2015-2019).

Consejero independiente del Instituto de Crédito Oficial (ICO), 2022-2025.